



**Cuba seguirá siendo la Isla rebelde, digna y soberana
con quien la humanidad podrá seguir contando**

WORLD
GOVERNMENT
SUMMIT 202

دُوَّلَةٌ
عَالَمَىٰ
جَمِيعَكُمْ

Intervención del primer ministro de la República de Cuba, Manuel Marrero Cruz, en la Cumbre Mundial de Gobiernos 2024, celebrada en Emiratos Árabes Unidos, 12 de febrero de 2024.

Manuel Marrero Cruz, 12 de Febrero de 2024

Distinguidas autoridades de los Emiratos Árabes Unidos y del Emirato de Dubai,

Estimados Jefes de delegaciones gubernamentales, invitados y representantes de otros sectores,

A nombre de la delegación cubana, agradezco la cálida hospitalidad del pueblo y gobierno de los Emiratos Árabes Unidos y la oportunidad de participar en esta nueva edición de la Cumbre Mundial de Gobiernos.

Excelencias,

La humanidad ha alcanzado un potencial científico-técnico inimaginable; sin embargo, nunca antes el mundo fue tan desigual y la inequidad tan profunda.

Un nuevo orden internacional más justo, democrático y equitativo podría asegurar niveles de vida dignos para las generaciones actuales y futuras.

La actual crisis multidimensional que sufre el mundo se ve agravada por los conflictos geopolíticos y las guerras por el control de los recursos naturales, que son graves amenazas a la supervivencia humana.

En ese contexto, Cuba reitera su solidaridad e inquebrantable respaldo al hermano pueblo palestino, ante el genocidio que se comete en sus territorios ilegalmente ocupados.

Distinguidos delegados,

La ciencia, la tecnología y la innovación deben ser componentes esenciales del debate político asociado al desarrollo.

La Cumbre de Jefes de Estado y de Gobierno, celebrada en septiembre de 2023 en La Habana, bajo la presidencia cubana del G-77 y China, logró un debate sustantivo sobre el papel trascendental que les corresponde a la ciencia, la tecnología y la innovación en el contexto de los enormes retos actuales del desarrollo.

La Declaración final adoptada en dicha Cumbre incluye un conjunto de acciones prácticas para hacer frente a esos acuciantes problemas desde una perspectiva del Sur.

La reciente cumbre de La Habana y esta cumbre en Dubai tienen importantes puntos de convergencia, que debemos aprovechar y potenciar.

Distinguidos colegas:

La transformación digital debe desarrollarse para responder a las necesidades de nuestros pueblos.

Se requiere financiamiento para inversiones en infraestructura, servicios, capacitación y transferencia de tecnologías sin condicionamientos, que incrementen la capacidad de ciencia, tecnología e innovación de nuestros países.

En ese marco, la Inteligencia Artificial debe ser facilitadora y promotora del desarrollo sostenible. Debe ayudar a fomentar la igualdad entre hombres y mujeres, y la promoción de los derechos humanos.

Asimismo, es necesario que todos los actores sean conscientes de la dimensión ética de la utilización de estas tecnologías y se propicien debates globales sobre su marco regulatorio, gobernanza internacional y otras cuestiones claves.

La Inteligencia Artificial tendrá repercusiones cada vez mayores en todos los aspectos de nuestras vidas y tenemos que prepararnos para ello.

Estamos entrando en una nueva era que ofrece enormes posibilidades, pero de las que se derivan también grandes desafíos que aún no han sido totalmente abordados.

Por ejemplo, es imprescindible evitar que la Inteligencia Artificial y las Tecnologías de la Información y las Comunicaciones se utilicen para fines criminales, discriminación, discursos de odio y violencia, entre otros flagelos.

Otro reto a superar es la gran concentración de las tecnologías de producción digital de avanzada. Solo diez economías son responsables del 90% de todas las patentes mundiales en esa área.

La creciente privatización del conocimiento debe cesar, pues plantea limitaciones al progreso y a las soluciones científicas de los problemas, además de agravar las condiciones socioeconómicas de los países en desarrollo.

Excelencias:

Quisiera referirme brevemente a la experiencia y los retos de Cuba en algunos de los temas que aquí nos convocan.

Hemos consolidado un sistema basado en ciencia e innovación, en todos los ámbitos, como pilares fundamentales de la gestión del Gobierno en Cuba.

Todo este sistema prevé un diálogo sistemático entre los científicos, expertos y académicos con el Gobierno, así como la interacción con los restantes actores sociales para asegurar que la ciencia y la innovación cumplan las funciones sociales que el país requiere para su desarrollo.

Adicionalmente, nuestro país ha fomentado de manera sostenida la educación, en particular la educación superior, y cuenta con grandes potencialidades y capacidades científicas y tecnológicas.

El desafío de la pandemia demandó del país el fortalecimiento de la soberanía tecnológica, en particular en el campo de la salud, que fructificó, como su mejor expresión, con la creación de 3 vacunas cubanas y otros dos candidatos vacunales contra la Covid-19.

Salimos victoriosos en esa dura lucha y pudimos apoyar a otros países, tanto con vacunas como con recursos humanos especializados.

Todo ello lo hemos hecho bajo muy difíciles condiciones. Para nuestro país la tarea del desarrollo es especialmente dura. El bloqueo económico, comercial y financiero de los Estados Unidos contra Cuba recién ha cumplido 62 años. Es el mayor obstáculo a nuestro desarrollo y una violación flagrante y sistemática de los derechos humanos de nuestro pueblo.

Aprovecho la ocasión para agradecer, una vez más, la solidaridad de los pueblos y gobiernos del mundo en nuestra lucha contra el bloqueo.

A pesar de todos los obstáculos, continuaremos realizando las transformaciones que resulten necesarias en la economía y en la sociedad.

Trabajamos en el fortalecimiento del sistema empresarial, el incremento de las producciones agropecuarias, la diversificación de los actores económicos con la constitución de las micro, pequeñas y medianas empresas privadas, una amplia actualización legislativa, entre otras acciones, como parte de la implementación de las proyecciones del Gobierno para corregir distorsiones y reimpulsar la economía.

En paralelo, se desarrollan políticas de innovación social asociadas al incremento de la participación popular en la conducción de los asuntos públicos, para luchar contra las desigualdades y promover la mayor justicia social.

Excelencias:

Tenemos la más absoluta convicción de que no será posible avanzar hacia un modo de vida sostenible, en armonía con la naturaleza, sin promover la solidaridad internacional como un derecho humano y, dentro de ella, la cooperación y la complementariedad como premisas básicas.

No es aceptable que, en medio del más colosal desarrollo científico-tecnológico de todos los tiempos, el mundo haya retrocedido tres décadas en la reducción de la pobreza y el hambre.

No se podría hablar seriamente de avance tecnológico o de acceso equitativo a las comunicaciones, cuando más de 84 millones de niños permanecen sin escolarizar y más de 660 millones de personas no tienen electricidad.

Excelencias:

Los invito a trabajar por un mundo de paz, que permita el pleno desarrollo de nuestras sociedades.

Nuestro Gobierno continuará promoviendo la solidaridad, la complementariedad, la cooperación y el diálogo entre los pueblos para demostrar que un mundo mejor es posible.

Cuba seguirá siendo la Isla rebelde, digna y soberana, con la que la humanidad podrá seguir contando para demostrar que ¡Sí se pudo, sí se puede, y siempre se podrá!

¡Hasta la victoria siempre!

Muchas gracias.

Presidencia y Gobierno de la República de Cuba

2026 © Palacio de La Revolución